

LA GRANDIOSA MANIFESTACION "PRO-AMNISTIA"

**Más de quince mil personas desfilaron en medio del mayor orden, pidiendo la amnistía.
— San Sebastián dió una nota de civismo. — En otras provincias**

[...]

REPRESENTACIONES

En el acto del domingo tomaron parte, además de numerosísimas personas de la mayoría de los pueblos de la provincia, que aprovecharon la fiesta dominical para elevar su petición en la manifestación, representaciones de Irún, Beasáin, Tolosa, Hernani, Placencia, Mondragón, Rentería, Vergara y **Pasajes**.

[...]

LA GRANDIOSA MANIFESTACION "PRO-AMNISTIA"

Más de quince mil personas desfilaron en medio del mayor orden, pidiendo la amnistía. - San Sebastián dió una nota de civismo. - En otras provincias

SE ORGANIZA LA MANIFESTACION

Manifestación magna, imponente masa compacta de ciudadanos, que empezó a formarse en la calle del Puerto con anticipación a la hora señalada para la de partida del domicilio social de la Federación de Sociedades Obreras.

A las doce, hora señalada para abrir marcha, los manifestantes sumaban un número tan considerable, que era imposible pasar por las calles del Puerto, desde el Muelle a la Plaza de la Constitución, así como tampoco por las calles San Jerónimo y Mayor.

La Comisión organizadora de la manifestación pro amnistía, había preparado un gran cartelón, de tela blanca y letras rojas, en las que se leía por tres veces, con admiraciones, la palabra "Amnistía". El anhelo de los organizadores estaba expresado en su único cartel, puesto que éste era el exclusivo objeto de la manifestación.

Al salir de la Casa del Pueblo, hubo algunas diferencias entre algunos elementos de distintos Partidos políticos, quienes pretendían dar a la manifestación un carácter más amplio. En evitación de posibles incidentes sobrevino la transigencia, como medida más propia para que todo pudiera desahucarse sin contratiempo alguno, como era de esperar, para dejar bien sentada la convicción de la masa democrática que se sumó a la magna manifestación pro amnistía.

A las doce en punto se inició la manifestación, que era abierta por elementos de la Casa del Pueblo ajenos en ideología política a la conjunción republicano-socialista. Estos llevaban varios letreros, entre los que se leía: "Amplia amnistía para los presos políticos", "Abajo las prisiones gubernativas", "Libertad, Libertad".

Tras este grupo, formaba la masa de manifestantes de la conjunción republicano-socialista, que llevaba un visible letrero de tela blanca, como ya hemos dicho en líneas precedentes, en el que se leía: "Amnistía, amnistía, amnistía".

Siguió la manifestación el itinerario previamente trazado por el gobernador y que fué aprobado por la comisión organizadora: calle del Puerto, Mayor, Alameda (lado impar), Oquendo y Gobierno civil.

Todo este itinerario estaba completamente cubierto por el público, que en número considerable se fué agregando a los manifestantes, a medida que se albergaba más en todo el núcleo la seguridad de que se trataba de una manifestación de todo punto nacional, guiada por un nobilísimo sentimiento de humanidad hacia los que padecen privación de libertad.

De esta forma, engrosando por momentos la manifestación hasta adquirir caracteres de imponente masa que avanzaba hacia el palacio de Bellamar en demanda de amnistía, palabra que se dejó sentir durante el trayecto en un coro potente: voz de humanidad salida del corazón paladiero del pueblo, que tenía en aquellos solemnes momentos, puesto el pensamiento en quienes tras las rejas de la prisión confiaban en que los Poderes escucharan la voz potente por inmensa, de la democracia.

En cabeza de la manifestación, como en cuantos actos procesionales se organizan, figuraban dos guardias municipales, cuidando de que no se dificultara el paso a la masa que avanzaba, avanzaba, siempre elevando la voz en demanda de "Amnistía".

En algunos trozos del recorrido, y por elementos no ajenos a la conjunción republicano-socialista, se dieron algunos vivas de significación, sin que esto pretendiera perturbar el orden, que se mantuvo en todo momento, como prueba patente de cordura.

Puede decirse que en todos los manifestantes el amor propio estaba en pugna por hacer que resplandeciera la demostración de sentimiento y cultura, coronados con el más perfecto orden en un acto que, como el del domingo, por la multitud, pueden ser origen de inevitables incidentes. Por consiguiente, así se mantuvo en todo momento la manifestación: en orden perfecto, ejemplar y digno de una ciudad como San Sebastián, que no en vano ha logrado que le adjudiquen fama de culla.

El público que no se asoció haciendo número en la manifestación durante el recorrido, esperaba en masa considerable en la calle Oquendo y en los jardines frente al palacio de Bellamar, espacio que el domingo resultó insuficiente para el número de personas que hubieran deseado tener sitio en el lugar punto de llegada de la manifestación.

Esta ofrecía un aspecto imponente, con similitud en el Bulvar. Era como un río humano que se desbordaba del cauce señalado en el itinerario. La vista, al abarcar desde la entrada de la calle Mayor a la de Oquendo, podía apreciar cómo aquella corriente humana, que era una sedena en todo el recorrido, apenas podía desenvolverse, resultando insuficientes la carretera y las aceras de los paseos, por los que el público se veía obligado a caminar. Cuando la cabeza de la manifestación llegó frente al Gobierno civil, todavía el público que iba en formación por la carretera, estaba frente al Esplanado.

ANTE EL GOBIERNO CIVIL

Desde los balcones del Gobierno civil, imponía la presencia de tantos miles de almas que ocupaban toda la calle Oquendo. Asimismo, estaba completamente ocupado el paseo de la calle de Oquendo, frente a los edificios Victoria Eugenia y María Cristina, así como el gran espacio que media entre ambos edificios y la estatua del almirante Oquendo.

Era toda una imponente masa humana, apilada, apenas con espacio para agitar los brazos al tiempo que en coro de inmensa emoción elevaban la petición de: "Amnistía, amnistía".

También ante el palacio de Bellamar se dieron

algunos vivas y se cantaron himnos, pero sobre toda otra demostración que pudiera tener más o menos matiz de intención política, se elevaba al unísono la voz potente del pueblo en masa pidiendo "Amnistía". La voz nacida del corazón de aquella masa, formada por unas 15.000 almas que se congregaron ante el Gobierno civil, vibró durante algunos momentos, cada vez con fuerza más emotiva.

LA PETICION A LOS PODERES

De la manifestación se destacó la Comisión organizadora del mismo acto, subiendo al despacho del gobernador civil, señor García Novoa, a quien hicieron entrega de las conclusiones que la Casa del Pueblo de San Sebastián eleva al ministro de la Gobernación.

La Comisión estaba integrada por José Asplaza, Jesús Miguel, Luis Zapirain, Sebastián Tizbaira y Asensio Arrolabenzaga. También estuvo en el Gobierno civil el Comité de la Casa del Pueblo, integrado por Jesús Labiano, Luis Gómez y Eulogio Apezarena.

El gobernador se hizo cargo del documento con las firmas de las distintas sociedades afechas a la Federación Local de Sociedades Obreras, prometiendo elevarlo al ministro de la Gobernación.

El documento en cuestión, aunque ya publicado en nuestra edición del domingo, volvemos a insertarlo. Es como sigue:

"Excelentísimo señor:

La Federación Local de Sociedades Obreras, al abrir su XXVIII Congreso, en el que van a discutirse problemas de capitalísimo interés para la clase trabajadora donostiarra y trazar la línea de conducta a seguir en lo venidero para ella, abre un paréntesis y hace causa de conciencia, y virilmente lo manifiesta, el sentir de la democracia española con respecto a la situación de los perseguidos políticos y sociales.

La Federación Local de Sociedades Obreras de San Sebastián, no ayuna del sentimentalismo humano y amante de las decisiones, estima de justicia una amplia amnistía para todos aquellos que no han cometido otro delito que el de plagar un motivo de rebelión iniciado en septiembre de 1923. ¿Que las clases no son las mismas?

Los hechos rebeldes son iguales. Si no se castigaron aquellos hechos, por la clase que los cometió, ¿por qué han de castigarse los recientes y anteriores hechos, por ser otra clase la electora?

La Federación Local de Sociedades Obreras de San Sebastián pide justicia, equidad, criolotes representativos de su condición, y solicita amplia amnistía para todos los presos y expatriados por cuestiones político-sociales, tanto civiles como militares.

La Federación Local de Sociedades Obreras de San Sebastián no quiere mezclarse ni confundirse con los callados en este trance de clamor justiciero, porque es enemiga recalcitrante de los pensamientos reaccionarios y se envilecería al lado de la injusticia.

Por todo ello, excelentísimo señor, la Federación de Sociedades Obreras de San Sebastián unánimemente aboga por una amnistía, una amnistía general amplia y sin reservas.

Viva V. E. muchos años.

San Sebastián, 23 marzo de 1934. (Firman y sellan los veintidós Sindicatos que integran esta Federación y sus delegaciones al Congreso).

UNA PALABRA AL PUEBLO. Después de hacer entrega al gobernador civil



LA COLA DE LA MANIFESTACION, EN LA CALLE DEL PUERTO, ABARCANDO DESDE LA PLAZA DE LA CONSTITUCION.

(Foto Guerquéiz.)

Enfermedades de los ojos
Dr. MARTICORENA

Consulta de 40 a 1 y 3 a 6.—Garibay, 13 bis.

de las conclusiones elevadas por la Federación el ministro de la Gobernación, hicieron acto de presencia en el balcón del despacho del Comisario de Policía, la Comisión y el Comité que se habían entrevistado con la primera autoridad civil de Guipúzcoa.

Su presencia fué acogida con entusiasmas aplausos y vivas de sus compañeros que se aplaudían en la calle.

Impuesto el silencio, el comisionado Jesús Miguel dirigió la palabra a la imponente masa, de esta forma:

"Trabajadores y ciudadanos... (le interrumpió una voz que dijo: "¡Bono nombre!") La Federación de Sociedades Obreras de San Sebastián da las gracias a todos los manifestantes de este hermoso acto que acabamos de celebrar, y ruega encarecidamente se disuelvan con el mismo orden observado en la manifestación organizada en este momento. El señor gobernador, al recibirnos en su propio despacho y hacerle entrega de las conclusiones elevadas a los Poderes públicos en demanda de amnistía, ha prometido que por su parte las elevará al Gobierno, para que éste tome en consideración las proposiciones de la clase trabajadora de los ciudadanos de San Sebastián. Termina: ¡Viva la amnistía pro presos políticos y sociales!, ¡Viva la Libertad!"

Las palabras fueron acogidas con verdadero entusiasmo, constanding con fervor a los vivas. A continuación, y sin que se interrumpiera, se produjeron insinuaciones para que el público se disolviera, el acto dióse por terminado, los mismos obreros recogieron los carteles para depositarlos en la Casa del Pueblo, el público con la satisfacción de haber cumplido un acto heroico, desfiló pacífica y correatalmente. No hubo nada que lo impidiera.

PRESENTACIONES

En el acto del domingo tomaron parte, además de numerosísimas personas de la mayoría de los pueblos de la provincia, que aprovecharon la fiesta dominical para elevar su petición en la manifestación, representantes de los señores Irujo, Basáin, Tolosa, Hernani, Placencia, Mondragón, Rentería, Vergara y Pasajes.

LA ACTITUD DE LA AUTORIDAD CIVIL

NI en el edificio del Gobierno civil, ni en el edificio de la Jefatura de Policía, se advirtió la presencia de fuerzas, que pudieran estar prevenidas para intervenir en caso de incidentes.

El gobernador civil, que indudablemente tenía adoptadas todas las precauciones para abortar cualquier disturbio que pudiera originarse, no quiso hacer alarde de fuerzas, que hubiera podido herir el sentimiento de los manifestantes, dispuestos desde un principio a mostrarse dignos de elogio por su compostura.

Hubo ausencia total de fuerzas, tanto de Seguridad como de la Guardia civil. Estas, aunque dispuestas a intervenir en las circunstancias que bien pudieran dársele, no hicieron acto de presencia.

Estimo el pueblo plausible esta actitud del gobernador civil. El pueblo se felicitó y felicitó a la autoridad por su tacto.

DICE EL Sr. GARCIA NOVOA

Cuando el gobernador civil recibió a los periodistas, se le dio un despacho con el que el señor Lázaro, el teniente coronel de la Guardia civil y el jefe del Cuerpo de Miqueletes. Estas autoridades felicitaron al señor García Novoa por el orden con que se había desarrollado el acto de la manifestación.

El gobernador civil agradeció las frases de aquellas personalidades y dirigiéndose a los periodistas manifestó que a todos, recordando que transmitieran los reporteros locales a sus respectivos periódicos, su agradecimiento por los tonos comedidos en que se expresaron en las ediciones de este domingo, al anunciar el acto que iba a celebrarse, y a manifestar que la amnistía pro presos políticos y sociales, en su actitud en cuanto a no hacer alarde de fuerza, dando a entender, sin embargo, que no lo había considerado necesario, si bien había sido necesario, para que se condujera a garantizar el orden, si las circunstancias lo hubieran ordenado así.

El señor García Novoa no facilitó a los periodistas copia de las conclusiones que le fueron entregadas por la Comisión para ser elevadas al ministro de la Gobernación, puesto que dicho documento era conocido, por haberse publicado en las ediciones que el domingo publicaron los diarios matutinos.

PASO DE UNA AVIONETA

Al pasar la imponente manifestación pro amnistía por el Bulevar, evolucionó una avioneta ocupada por el piloto. El aparato descendió casi peligrosamente hasta parecer que se iba a caer, cuando se estrelló en las copas de los árboles.

Hubo algunos momentos en que la avioneta parecía seguir el curso de la manifestación, desde la altura parecía un río humano de enorme caudal, más bien desbordante.

La avioneta, que volvió a evolucionar por la tarde sobre la zona de la libertad, que estaba tripulada por el aviador señor Pombo.

Era la avioneta... no importa quién la tripulaba... en esta espléndida mañana dominical de sol y belleza, que se celebró en la libertad; esto parecía decir el pájaro metálico en nuestros oídos con la trepidación de su motor y esto nos afirmaba su vuelo veloz sobre el libre espacio que tenía por fondo un límpido azul de cielo: "¡Libertad!"

UNA NOTA DE LA FEDERACION

La Federación Local de Sociedades Obreras ha redactado la siguiente nota dirigida al pueblo de San Sebastián:

"La Federación de Sociedades Obreras, emocionada con el espíritu del pueblo donostiarra demostrando sumándose al acto organizado por esta entidad, exclusivamente obrera, en favor de todos aquellos que sufren en el extranjero, que se encuentran expatriados por defender la causa de la liberación española, se siente estimulada para quedar reconocida y proclamar públicamente su satisfacción y adhesión."

La Federación de Sociedades Obreras exhorta al pueblo donostiarra y a todos los guipuzcoanos a perseverar en el sentir manifestado vívidamente en el acto, sin experimentar el más leve desmayo, hasta que los que se atreven que juzgar a quienes se hallan ahorrados y expatriados por defender una causa de liberación, se vean obligados a conceder la libertad y la reintegración en patria.

La Federación de Sociedades Obreras con el acto de ayer trataba de pulsar la disposición del pueblo donostiarra pro amnistía, y ha probado la homogeneidad del pueblo por la causa de la libertad y la desaparición de las opresiones.

Expuesto esto, y cumplida la misión que nos impulsamos con el entusiasmo y respeto que a todos nuestros compañeros, la Federación de Sociedades Obreras agradece vivamente todas las demostraciones de adhesión al acto y alientos que está recibiendo, y recomienda al pueblo, nuevamente, la unión continua de amnistía, amnistía y amnistía."

ADHESIONES RECIBIDAS DE LAS DISTINTAS AGRUPACIONES DE LA PROVINCIA

Representación de la Casa del Pueblo de Tolosa, de la Agrupación y Juventud Socialistas de Tolosa, de la Agrupación Republicana de Zumarrilla y Vitoria, de la Agrupación Socialista de Mondragón, de la Unión Federal de Mondragón, del Partido Republicano de Mondragón, de la Casa del Pueblo de Eibar, del Unión de Tolosa, de la Federación de Pescadores de Pasajes, de la Madera de Pasajes, de Oficios Varios de Pasajes, de la Sección Unión de Pescadores de Pasajes, del Sindicato Textil de Oñeta, de la Federación Nacional de Papeleros, de la Papelera de Tolosa, un telegrama expresivo de Bilbao, que dice: "Sr. presidente de la Comisión Pro-Amnistía: Imposibilitado por mi estado de salud de hacer acto de presencia en ese simpático acto, os ruego hagáis constar la presencia espiritual de estos dos niños (como dice el formulario) por decir al forastero: Pasajes, está en vuestra casa."

También se han recibido varios telegramas de las Casas del Pueblo de Bilbao, Sanlúcar, Pamplona, Vitoria, de los muy expresivos de Madrid y varios más de distintas provincias de España.

En Rentería

El mitin pro amnistía se celebró en medio de gran entusiasmo

Se celebró el domingo, en la Casa del Pueblo, el anunciado mitin pro amnistía, con asistencia de gran gentío, ávido de escuchar a los oradores.

Preside Antonio García, presidente del Centro de Unión Republicana, y una vez explicado el fin del acto, concede la palabra al compañero Almona, presidente de la Sección de Pasajes, quien dióse por el bloque izquierdista, quien dióse que a requerimientos del bloque, toma parte en este acto y que forzosamente será breve, que con un fin concreto, como un ejército bien organizado, se trasladará a la capital para acudir a la manifestación pro presos.

Habla de la unión de las izquierdas, que es firme y verdadera y que debe continuar, para demostrar a los poderes públicos que no nos avenimos a tener policía hasta en la sopa. No confía en la sinceridad electoral, ni cree que deba importar a los partidos de oposición, que van a su vida pública, fondos cuantiosos, así como Pablo Iglesias, apóstol del obrerismo. En cambio, en el cielo están Felipe II, cardenales, obispos y también hay sitio reservado para los señores Irujo y Lázaro, y para el que mandó asesinar a Lavret, a Noy del Suere y tantos obreros en Cataluña, y especialmente un sitio reservado al que violó la Constitución.

Y hay que decirles a esos individuos que, efectivamente, en el infierno está Salmerón, que dejó el Poder por no firmar una sentencia de muerte; asimismo, Pi y Suñer, que murió en una honrada gestación después de haber manejado su vida pública, fondos cuantiosos, así como Pablo Iglesias, apóstol del obrerismo. En cambio, en el cielo están Felipe II, cardenales, obispos y también hay sitio reservado para los señores Irujo y Lázaro, y para el que mandó asesinar a Lavret, a Noy del Suere y tantos obreros en Cataluña, y especialmente un sitio reservado al que violó la Constitución.

Y a esas señoras están o van al cielo, la elección no es dudosa. Hay que poner estas verdades ante los ojos del hombre del campo, para que se una al trabajador conciente. No hay que dudar que al rey o al príncipe se le irán: O con el rey o contra el rey.

Hay que tener en cuenta las responsabilidades de la monarquía. Esos 5.000 cadáveres de la guerra no los olvidó el pueblo español. Hay que hacer un ensayo de revolución en las urnas para hacerlo luego en la calle. La Unión General de Trabajadores es un gran factor para ello, y para libre a los presos es preciso una huelga que se haga en el campo de la bandera republicana con el lema de Blasco Ibáñez: "La ciencia como medio de la justicia social".

Para abrir las puertas de las cárceles a los que no tienen otro delito que exigir se respeten sus derechos y meter bajo cerrojo a los que se han envenenado. Hay que prepararse a decir y gritar sin miedo lo que está en los labios y al forastero de todos los que me escucháis (Gran ovación).

A continuación, habla el compañero Ramos de Tolosa, quien dedica en primer lugar un sentido recuerdo a los mártires de Jaca, Galán y García Hernández. Su peroración es larga y elocuente y por la falta de espacio nos vemos contraindicados a condensarla en breves referencias.

Hace una historia de los desaciertos del régimen desde 1909, pasando por la represión de 1917 sobre la clase trabajadora por Sánchez Guerra. No comprende la falta de dignidad de los actuales políticos, que se prestan a colaborar con quienes les roban. Las circunstancias han movido a la alianza republicano-socialista, que será cumplida con toda lealtad por parte de los trabajadores organizados. Se han de vencer a las fuerzas para la causa del régimen, que no tiene enmienda. Lo demuestra el reciente empréstito, que se ha hecho sin el asentimiento de las Cortes, que no las hay, en tanto que para conceder la amnistía hace falta que la voten las Cortes. Este asunto de la estabilización huele a negocio claramente. Pero las cosas van a pasos agigantados hacia su término. El gesto de Burguete ha dado un rudo golpe al tinglado de la farsa y la monarquía ha de hundirse en el descrédito, de negocios sucios, desmayos, fusilamientos de estudiantes a mansalva y amenazas de dictaduras que no pueden ya prosperar porque el pueblo está ya en pie.

Hablando de las próximas elecciones, dice que se celebrarán, pero hay que cuidar en ellas de la pureza del sufragio. De la ajena y de la propia. Si se mezclan en una candidatura nombres de socialistas y derechistas no habrá libertad. Los socialistas y obreros federados van unidos con los republicanos, para variar el régimen existente. Somos viajeros que vamos en un mismo vagón, pero los que se quieren liberar, con su consentimiento, al término de su viaje. Nosotros seguiremos laborando, pero apostaremos sin reserva a la República naciente hasta que se concilie. Después, quizá seremos enemigos, pero no en el momento de la liberación.

Las nuevas instituciones para constituir la República social. Por la República, que es la salvación de España, y por la vitalidad de la Patria, que es el deber de una familia de amigos compañeros, adelante y firmes en nuestros puestos, que el triunfo está ya próximo. (Grande ovación al orador).

Seguidamente hace uso de la palabra Almona Fernández, presidente de la Unión Republicana de San Sebastián.

Empieza confesando sentir la emoción prorrogatoria, pues él es un periodista más que un trabajador. Va a ser breve, pues el tiempo premia para acudir al acto de San Sebastián. Trae

un cordial saludo de los republicanos donostiarra, diciendo que el pueblo de Rentería, espejo de la cordialidad, por decir al forastero: Pasajes, está en vuestra casa.

Habla de lo difícil que resultaba hasta hace poco ser liberal en España, y cuenta un donostiarra que no dejó pasar el censor, de un liberal español que fué ante San Pedro y éste, asombrado del mérito que esto tenía, mandó se le abrieran de par en par las puertas del paraíso.

El ciudadano sabe cuál es su derecho. Sabe que desde Sagunto acá durante la restauración, todo liberal sincero ha sido objeto de persecuciones, que no se podía hablar, escribir, ni pensar. España se pone en pie. A los hombres que están en las cárceles hacen coro desde fuera de España otras poderosas mentalidades hoy perseguidas. Queremos para todos amnistía, no indulto. Entiendo bien el concepto, indulto implica agradecimiento y nosotros no queremos agradecer nada, queremos olvido, pero no para olvidar nosotros, sino olvido de quienes nos ahorraron injustamente y quieren llevar a España al abismo.

Evolucionar no es delinquir. Querer el bien para la nación, el derecho por los cauces legales y reconocidos, no es delictivo. Si lo es, atropellar al ciudadano que reclama, exigir sueltas y protestas, porque se malbarata su dinero y su sangre. Por eso no queremos indulto, sino amnistía. Una amnistía amplia y generosa, que no deje la estela vergonzosa de un delito que queda existido, sino el reconocimiento de un derecho a la protesta del pueblo español, para que demos ante el mundo que no somos borregos, que queremos, pensamos y exigimos, que el Gobierno español, con nuestra máxima energía, se respeten nuestros derechos de ciudadanos españoles. (Gran ovación a Moratinos, que ha estado verdaderamente feliz y sereno en su concepto y palabra).

El presidente Antonio García, hace un resumen de los discursos, dando las gracias a los concurrentes por su atención y compostura, y seguidamente se leen las conclusiones que se elevan al Gobierno, que son:

Protestar de la actuación de la fuerza pública en los recientes sucesos estudiantiles de Madrid.

Pedir enjuetamiento de las responsabilidades de estos sucesos.

Decretar contra los procedimientos empleados por la policía francesa con los expatriados españoles, especialmente con Franco y su esposa.

Expresar el firme deseo de la concesión de la amnistía para los presos políticos incurros en delito y expatriados, civiles y militares.

Que el Gobierno español, con nuestra máxima energía, se respeten nuestros derechos de ciudadanos españoles. (Gran ovación a Moratinos, que ha estado verdaderamente feliz y sereno en su concepto y palabra).

(POR TELEFONO) Madrid, 31.

En Madrid

EN EL OLIMPIA

El domingo por la mañana se celebró en el Salón Olimpia un acto político organizado por los elementos de la izquierda para pedir la amnistía y hacer propaganda de sus ideales políticos.

Presidió el señor Saboriti, quien recomendó a los concurrentes que llenaban el amplio salón, la mayor serenidad y corrección para demostrar a los llamados elementos de orden que las izquierdas saben respetar mejor que ellos.

A continuación hizo uso de la palabra José L. Benito, que censuró duramente el llamado crédito del señor Ventosa. Se refiere a las comisiones que se pagaron por este crédito y alude a quienes son los que puedan cobrarlas. Dedicó un recuerdo lírico a Galán, y fué interrumpido por aplausos y vivas entusiastas. Dijo que la sentencia del Supremo de Guerra constituye una actitud gallarda ante el régimen actual.

Salazar Alonso recordó que Galarza continúa en la cárcel; se refirió a la política seguida por la corona y dijo que en el año 1923 naufragó la libertad del pueblo español. Pero ahora, España está en pie para derrotar a la monarquía.

Manuel Cordero habló después para hacer historia de los Municipios españoles y expuso el programa electoral que seguirán las izquierdas. Atacó duramente al régimen y dijo que si se hostiga a las izquierdas y se emplea con ellas la violencia, responderán en la misma forma. Aludió al juramento prestado por el rey cuando tomó los poderes de manos del Parlamento y las últimas frases de su discurso se perdieron entre vivas, aplausos y gritos significativos.

Habló luego el señor Arauz, en nombre del partido general, y refiriéndose al general Burguete, dijo que ya era hora de que un general desvaneciera su espada para servir a la Justicia. Censuró acerbamente a los que le han castigado por decir y verdad, y añadió que cuando el general Berenguer comparezca ante el ángel exterminador, llevará consigo un ejército de catorce mil esqueletos.

Todo está perdido en España para el ré-

gimen. Censuró el crédito del señor Ventosa y refiriéndose luego a la Guardia civil, dijo que se había creado para perseguir y detener a los bandidos de las sierras andaluzas, y no para otros menesteres, para ponerla frente al pueblo y segar las vidas de estudiantes y obreros.

Terminó glosando la frase de Nelson, en el sentido de que los Municipios españoles en el caso del régimen y que hay que ir al ataque del caso en las próximas elecciones municipales.

Por último habló Alvaro de Albornoz, el cual glosó, entre aplausos, la personalidad de Pablo Iglesias. Dijo que la revolución es ya en España el resurgimiento de la conciencia nacional. Hizo un llamamiento a la amnistía y terminó diciendo que un día la bandera roja ondeará en la Plaza de Oriente.

Terminó el acto dentro del mayor entusiasmo y no hubo que lamentar ningún incidente.

EN EL CINE EUROPA

También en el Cine Europa se celebró el domingo por la mañana, un acto pro-amnistía y de propaganda electoral organizado por las Izquierdas. Asistió numeroso público, y don Miguel Unamuno que ocupaba un palco, fué ovacionado.

Presidió el señor Coca, quien hizo la presentación de los oradores y explicó el objeto y alcance del acto que se celebraba.

Luego habló el señor Largo Caballero, que se felicitó por las facilidades encontradas por el partido socialista en los partidos republicanos para llegar a la conjunción. Insistió en sus firmes propósitos de seguir luchando por el cambio de régimen, y terminó dedicando un cariñoso recuerdo a los presos políticos.

Después hablaron Mariano Arrazola y Juan Botella, y finalmente, lo hizo don Nicolo Alcalá Zorrera, que empezó diciendo que su participación en el acto era una ratificación de su fe republicana.

Luego explicó la importancia política de las elecciones en un país que, como España, tiene un Gobierno que necesita el concurso de las Cortes para aprobar una amnistía, y en cambio, hace empréstitos importantes a espaldas del pueblo.

Coincidiendo con las clases trabajadoras en determinadas aspiraciones, afirma su fe cristiana y asegura que la república mantendría la libertad de cultos y de conciencia y que con su presencia estarían garantizadas las doctrinas religiosas.

Se ocupó de la situación de don Angel Galarza y dijo que se halla en la cárcel en rehenes, como venganza por el fallo del Consejo Supremo del Ejército y Marina. Se refirió a la actitud de los hermanos Berenguer en la política actual de España y dijo que en las próximas elecciones hay que dar al régimen la primera gran batalla, en la cual Madrid ganará su capitalidad y mostrará a España que es una gran ciudad.

Hubo gran entusiasmo y tampoco se registraron incidentes.

EN EL TEATRO DE LA COMEDIA

Organizado por los legionarios de Alhifan, se celebró en el teatro de la Comedia un mitin de reafirmación católico-monárquica. Pronunciaron discursos el doctor Alhifan, quien anunció que por patriotismo y monarquismo, los nacionalistas retiraran sus candidaturas por Madrid, para no dividir a los amigos de la causa.

Luego hablaron Joaquín Herranz, el señor Pradera, que atacó a los constitucionalistas, citando casos en los que desde el Gobierno los señores Sánchez Guerra, Bergamín, Villanueva, Alba y Burgos Mazo, vulneraron la Constitución.

Finalmente, habló el doctor Alhifan, que pronunció un discurso violento. Dijo que hay que oponerse por todos los medios a la concesión de la amnistía. También atacó a los caudillos republicanos.

Terminado el acto, se pretendió organizar una manifestación para dirigirse por la Puerta del Sol a la Plaza de Oriente. La fuerza pública dió un toque de atención y seguidamente cargó contra los manifestantes. Las cargas se repitieron dos o tres veces, y al fin los alhifanistas fueron disueltos. Se practicaron bastantes detenciones y la Policía se incautó de varias porras, algunos rompecabezas y dos pistolas.

EN OTROS LOCALES

También se celebraron actos de propaganda electoral y pro-amnistía en el Salón Pardiñas, teatro Maravillas y cine Goya, interviniendo Miguel Maura, Recassens, Balbottín y otros.

Todos los actos se vieron concurridísimos y varios miles de personas hubieron de quedarse en la calle por haberse agotado la capacidad de los locales.

En provincias

EN BARCELONA

BARCELONA. — El domingo por la mañana se celebró en el Teatro Español un mitin organizado por la Izquierda Republicana Catalana. Presidió don Francisco Maciá y el salón resultó insuficiente para los millares de personas que deseaban asistir al acto. La sala estaba abarrotada de público y en la calle quedó mucha gente sin poder entrar.

En previsión de incidentes, se habían adoptado muchas precauciones.

Hicieron uso de la palabra, Aragon, el caudatario Serra, Gassols y el propio Maciá, entre otros.

Dijo Gassols que había que agradecer a la dictadura el resurgimiento espiritual que se advierte actualmente en la juventud de Cataluña.

Gassols se declaró separatista, y acabó diciendo que esperaba que el poder personal que actualmente se ejerce en España sea el último, y que la República Catalana